

Lección Bíblica para la Escuela Sabática 01 de Abril de 2023

1 - PROFETA: UN MENSAJERO A SERVICIO DE DIOS

Estudo de la semana: Deuteronomio

18: 21-22

Pr. Renato Sidnei Negri Junior

TEXTO BASE: "Porque no hará nada Jehová el Señor, sin que revele su secreto a sus siervos los profetas" (Amós 3:7).

OBJETIVO DE LA LECCIÓN: Explorar el perfil y misión del profeta en el Antiguo Testamento como mensajero de Dios; además de presentar una breve introducción a los profetas menores, explicando el porqué de la nomenclatura "menor" y su relevancia para la iglesia contemporánea.

Para su devocional semanal:

Domingo: Éxodo 4:11 y 12

Lunes: Jeremías 1:4-8

Martes: Isaías 52:7

Miércoles: Hebreos 1:1 y 2

Jueves: 1 Pedro 1:10-12

Viernes: Juan 7:45 y 46

Sábado: Isaías 6:8

INTRODUCCIÓN

Billy Graham, uno de los más grandes predicadores evangelistas de este siglo, dijo una vez: "La Biblia está más actualizada que el periódico que circulará mañana". Sin duda, ¡tenía razón! Cuando estudiamos minuciosamente las Escrituras y permitimos que el Espíritu Santo nos guíe en un estudio humilde y sincero de ellas, nos damos cuenta de que el mensaje escrito hace tanto tiempo es actual y relevante para nuestros días. El autor de Hebreos afirmó que la Palabra de Dios es "viva" (Hebreos 4:12), Pablo dijo que los eventos pasados fueron registrados para nuestro ejemplo (1 Corintios 10:11), y Pedro escribió que "La Palabra del Señor permanece para siempre" (1 Pedro 1:24 y 25).

Este trimestre dedicaremos nuestra atención a los escritos proféticos del Antiguo Testamento, en particular al compendio de los llamados Profetas Menores. Conoceremos a personas que vivieron en un pasado tan lejano a nosotros y que en el Nombre del Señor profetizaron al pueblo de su tiempo, pero sus palabras resuenan hasta en la generación presente y todavía hablan a nuestro corazón.

QUIÉN ERA EL PROFETA DEL ANTIGUO TESTAMENTO

Cuando hablamos los de profetas del Antiquo Testamento inmediatamente nos vienen a la mente nombres como Isaías, Jeremías, Daniel u otros que dejaron constancia de un gran contenido escrito. Pero la Biblia indica que desde el primer libro podemos encontrar registros de personas que fueron usadas como profetas del Señor: Abraham (Génesis 20:7), Moisés (Deuteronomio 34:10), Samuel (1 Samuel 3:19-20), Hulda (2 Reyes 22:14) entre otros. Pero, ¿podría qualquier persona ser considerada un profeta o una profetisa? ¡Ciertamente no! Veamos algunos criterios importantes que definían la identidad y el perfil de un profeta.

Llamado específico: ningún profeta podía considerarse por sí mismo. Este era un llamado específico y exclusivo que venía de Dios, es decir, la iniciativa siempre vino de Dios y no del hombre. (Éxodo 3:1-4; 1 Reyes 19:16; Isaías 6:1-10; Jeremías 1:4-19; Oseas 1:2; Amós 7:14 y 15)¹.

Mensaje: el mensaje del profeta podría caracterizarse por al menos tres aspectos: predicación, proclamación o predicción. Es importante recordar que no era el trabajo del profeta enseñar la Palabra de Dios, ese era el trabajo del sacerdote (Deuteronomio 33:10). Pero cuando estos fallaban, el Señor levantaba profetas que predicaban la Palabra recordando al pueblo las enseñanzas que habían sido olvidadas. Además, el profeta proclamaba al pueblo el mensaje que venía directamente de Dios. Este mensaje podría ser una advertencia o una predicción de evento de calamidad o de bendición.

¹Disponible en: https://ultimato.com.br/sites/estudos-biblicos/assunto/quem-eram-os-profetas/. Acceso en 16 de octubre de 2022.

Cumplir el llamado a cualquier costo: una de las características más llamativas en la vida de un profeta era su entrega. Esto implicaba estar dispuesto a sufrir cualquier consecuencia derivada de su misión. Moisés tuvo que dejar la comodidad de su hogar (Éxodo 4:18-20). Eliseo dejó atrás a su familia (1 Reyes 19:19-21). Isaías, según la tradición, fue aserrado por la mitad (Hebreos 11:37)². Jeremías fue azotado y atado al cepo, arrestado y arrojado a una cisterna (Jeremías 20:1 y 2; 37:15 y 16; 38:6). Oseas se casó con una ramera para denunciar al pueblo la relación frívola que vivía con Dios (Oseas 1:2). Amós abandonó su vida profesional para cumplir con su llamado (Amós 7:14). Estos son solo algunos ejemplos del compromiso que debe tener un profeta con su llamado. Jesús afirmó que muchos de ellos fueron asesinados o apedreados por su próprio pueblo (Lucas 13:34).

Adaptarse a los criterios establecidos por Dios: en el libro de Deuteronomio encontramos una lista de criterios indispensables, establecidos por el Señor, que validaban a un profeta: ser israelita (18:15), debía ser fiel a la alianza mediada por Moisés (13:1-5) y sus predicciones deben cumplirse (18:21 y 22). Esta era la forma en que el profeta iba a ser evaluado por el pueblo para probar su autenticidad. Si no cumplía con estos criterios, debería ser asesinado, ya que no habló en el Nombre del Señor.

Dios no solo llamó a los profetas, sino que también los capacitó para la misión. Moisés tenía miedo y no se creía capaz, pero Dios le otorgó el poder de hacer señales y maravillas y comisionó a Aarón para que se presentara ante Faraón como portavoz de Moisés (Éxodo 4). Isaías tenía labios impuros, pero Dios lo purificó y perdonó su pecado (Isaías 6:7). Jeremías pensó que era demasiado inmaduro para asumir un llamado tan noble, pero el Señor lo animó y prometió estar con él en el camino (Jeremías 1:8). Dios no desampara a los que son llamados conforme a Su propósito.

El profeta era mucho más que alguien que decía "Así dice el Señor", sino que era aquel que, sobre todo, había sido escogido a dedo por Dios. Una persona dispuesta a renunciar a lo que sea y dispuesta a pagar el precio por su llamado. Un individuo comprometido con la verdad que en ningún caso negociaba su fe. Era la voz de Dios para la humanidad.

LOS PROFETAS MENORES

Ahora que hemos visto un poco del perfil de los profetas del Antiguo Testamento, comencemos a estudiar algunos de ellos que nos dejaron parte de sus ministerios y mensajes registrados en libros. En particular, vamos a estudiar un conjunto llamado Profetas Menores y está compuesto por 12 (doce) libros. No

_

² Introducción al libro de Isaías. Bíblia de Estudo NAA. Barueri – SP, Sociedade Bíblica, 2018, pg. 1151.

es fácil determinar la fecha aproximada de cada uno de ellos, ya que abarcan un período que se inicia desde la época Pre-exílica, Exílica y Post-exílica entre los siglos VIII y V a.C.³

El conjunto de libros llamados "Profetas Menores" se encuentra en la Biblia protestante como los últimos doce libros del Antiguo Testamento y está ordenado en orden no cronológico de la siguiente manera: Oseas, Joel, Amós, Abdías, Jonás, Miqueas, Nahum, Habacuc, Sofoninas, Hageo, Zacarías y Malaquías.

¿Por qué se llama a este conjunto de libros "Profetas Menores"? ¿Eran los autores de baja estatura? ¿O sus escritos y ministerios no fueron tan importantes o relevantes como los de otros profetas como Isaías o Jeremías? De hecho, esta denominación no tiene conexión con la autoridad o calidad de estos escritos. Se les llama "menores" simplemente para diferenciarse de los libros proféticos "mayores" en contenido. Es decir, se les llama menores porque los textos de los libros son más breves en comparación con otros escritos proféticos.⁴ Pero eso no significa que su contenido sea de menor importancia, al contrario, contienen mensajes muy importantes como las profecías mesiánicas presentes en casi todos los libros en su conjunto.

La importancia de un libro profético no está en la extensión de su contenido, sino el mensaje que se propone transmitir. Ya sea con muchas palabras o con pocas frases, el mensaje de Dios cumple su función, porque la palabra no es del hombre, sino del Señor.

LA ACTUALIDAD DEL MENSAJE DE LOS PROFETAS MENORES

El apóstol Pablo, refiriéndose a los escritos del Antiguo Testamento, dijo: "Porque las cosas que se escribieron antes, para nuestra enseñanza se escribieron" (Romanos 15:4). También afirmó que "toda la Escritura es inspirada por Dios" (2 Timoteo 3:16). Por lo tanto, creemos que el contenido que estudiaremos este trimestre fue *inspirado* por Dios y escrito para nuestra enseñanza. El mensaje contenido en los libros de los Profetas Menores no fue sólo profético, aquellos hombres de Dios fueron, ante todo, predicadores morales y éticos, centinelas y atalayas, llamados por Dios para exhortar y despertar a sus respectivas generaciones.⁵

Cada profeta, en su tiempo y contexto, trajo un mensaje importante al pueblo, no solo a sus contemporáneos, sino a todas las generaciones. Preguntas relevantes a su tiempo se repiten a lo largo de la historia de la humanidad y de

³ GUSSO, Antônio Renato. *Los Profetas Menores:* Introducción Fundamental. Curitiba-PR, A.D. Santos, 2017, p.17.

⁴ GUSSO, Antônio Renato. pg.18.

⁵ Curitiba-PR, CBSDB, 2014, pg.15 e 16.

la Iglesia de Cristo y debemos tomar en cuenta algunas de ellas: la infidelidad del pueblo de Dios (Oseas 2:2). Injusticia practicada por los poderosos (Amós 2:6-7). Gente aprovechándose de la desgracia ajena (Abdías 10 a 14). La importancia de llevar el Evangelio a los no alcanzados (Jonás 4:11). Injusticia social (Miqueas 2). Orgullo e impiedad de poderosos reinos (Nahum 3:1-4). Dificultad del hombre para comprender los designios de Dios (Habacuc 1:2). El juicio final es inevitable (Sofonías 1:2). El fracaso del hombre en poner a Dios por encima de sus propios intereses (Hageo 1:4). El problema de la infidelidad conyugal (Malaquías 2:15 y 16).

Frente a los temas presentados, nos damos cuenta que el mensaje registrado por estos hombres es tan actual como lo fue en su época. Pero los profetas no solo trajeron exhortación, hablaron de esperanza y renovación. Uno de los temas más importantes que se encuentran en las narraciones de estos hombres son las profecías mesiánicas que juntas superan a cualquier otro libro profético.

El mensaje divino a través de los profetas no solo denunciaba los problemas y males de Su pueblo, sino que también apuntaba a un futuro de paz y esperanza que se lograría a través del arrepentimiento genuino. El mismo Dios que siempre Se presentó como justo también Se mostró misericordioso con Sus hijos y esta gracia alcanza su plenitud en la persona de Jesús, el Mesías anunciado desde la antigüedad.

CONCLUSIÓN

Ya sea con muchas palabras o con pocas palabras, cada persona puede ser usada por Dios. El mensaje es simple: denunciar el problema del pecado y presentar la solución que ofrece la Gracia. Este era el papel de los profetas, ser "la boca de Dios", es también el papel de la Iglesia. Mientras aquellos anunciaban la primera venida del Mesías, nosotros anunciamos la segunda y definitiva venida de Jesús a este mundo.

PREGUNTAS PARA COMPARTIR EN CLASE

- 1 Según el estudio propuesto, ¿qué criterios definían el perfil y la identidad de un profeta?
- 2 Los últimos 12 libros del Antiguo Testamento se llaman los "Profetas Menores". ¿Cuál es el significado de este título? ¿Qué conclusiones puedes sacar de tu respuesta?
- 3 En esta lección se mencionaron algunos temas abordados en los escritos de los Profetas Menores. Menciona algunos de ellos que consideres importantes a tratar en el contexto en el que vives.
- 4 ¿Cómo podemos ser una generación profética en los días que vivimos? ¿Cómo nuestro mensaje se asemeja o diferencia de los profetas del Antiguo Testamento?

Pr. Renato Sidnei Negri Junior – Autor

Pr. Eduardo Marambio Albornoz - Traducción/Revisión

Pr. Manuel Marambio Torres - Edición